



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 27 de julio de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Reforma, El Universal, La Jornada.

Reta AMLO a DEA a probar cifras/Reforma

El presidente López Obrador retó ayer a la Administración para el Control de Drogas de Estados Unidos (DEA) a demostrar, con pruebas, que los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación (CJNG) tienen más de 44 mil elementos desplegados en 100 países y presencia en 21 estados del País. El Mandatario pidió a Anne Milgram, jefa de la DEA, sustentar la información que reveló durante una comparecencia en el Capitolio, sobre el despliegue de las organizaciones criminales mexicanas. “No tenemos nosotros esa información, no sé de dónde la sacó la señora de la DEA. Ojalá y nos dieran más detalles (...) que nos diga cuáles son las pruebas que tiene”, dijo en Nayarit. Agregó que esos datos no fueron entregados en la reunión sobre fentanilo. “Acaban de estar la asesora en seguridad de la Casa Blanca, la vicefiscal del Gobierno de EU, el subsecretario del departamento de Estado para la seguridad y no hubo ninguna información al respecto”.

Exigen acabar con desabasto de medicinas/El Universal

Colectivo expone que la falta de sicofármacos afecta a más de un millón 500 mil pacientes que enfrentan una enfermedad mental en el país. Con una protesta frente a las oficinas de la Cofepri, el colectivo Medicamentos para Mentes Libres MX exigió poner fin al desabasto de medicamentos para pacientes psiquiátricos y neurológicos. “La falta de sicofármacos está afectando a más de un millón 500 mil pacientes que enfrentan una enfermedad mental en el país”, dice Elías Téllez, quien lidera ese colectivo conformado en marzo pasado ante la escasez de medicamentos para pacientes con esquizofrenia, trastorno bipolar, ansiedad, depresión, entre otros padecimientos. Este viernes, este grupo estaba citado para reunirse a las 11 de la mañana con el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, López Gatell, para hablar sobre la escasez de ese tipo de medicamentos, que cumplió nueve meses. Sin embargo, la cita fue cancelada de último momento.

El poder de la educación: una odisea de salud/El Universal

En México convergen diversas culturas entrelazadas que requieren acceso a la salud y a la educación. Por un lado, la salud es un pilar fundamental, independientemente del estatus socioeconómico, origen, edad o ubicación geográfica. Y, por el otro, la educación juega un papel trascendental para mejorar la calidad de vida de las personas. La dermatitis atópica tiene un importante componente genético, aunque no podemos pasar por alto que los factores ambientales también influyen en su presentación. Asimismo, entre el 20% y el 80% de los niños afectados, puede presentar enfermedades respiratorias, como asma o rinitis. En el cuento, DAnte, un niño que padece esta enfermedad, nos muestra que no debería ser un obstáculo para disfrutar plenamente de la infancia. La Doctora Ana del Carmen García, médico internista con subespecialidad en alergología e inmunología, comenta que “lamentablemente [...] es una enfermedad estigmatizada. Con la historia de DAnte, se busca generar conciencia sobre las características de esta enfermedad: comezón intensa y persistente, sequedad y lesiones en la piel, que pueden evolucionar hacia un engrosamiento de la piel. “Tener comezón todo el tiempo no solo es molesto, es agotador, estresante y genera una gran angustia a los niños y una enorme frustración a los padres de familia que ven sufrir a su hijo sin lograr encontrar la solución”, revela la doctora Blanca del Río Navarro, alergóloga pediatra del Hospital Infantil de México, Federico Gómez.

La salud, un producto de lujo/Eje Central

Al menos 33 millones de personas en México no tienen acceso a servicios médicos y aunque la medicina privada es una opción, cada vez es más cara e inaccesible para 95 % de la población. Enfermarse en México es prácticamente un lujo, dado que el costo de los servicios privados sigue en aumento. Nada se salva, desde los estudios de laboratorio, pasando por la consulta especializada y terminando con una operación o, peor aún, el uso de terapia intensiva o el uso de equipo especializado. Y lo peor: los seguros de gastos médicos no resuelven este encarecimiento. A pesar de un crecimiento de casi 60 % en la demanda de seguros de gastos médicos en la última década, este producto sólo cubre al 9.9 % de la población del país, revelan las cifras de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (Amis). Es decir, no todos pueden pagar un beneficio de este tipo, pero también existe la parte de los que sí pueden, pero no consideran en sus planes adquirir uno porque lo ven como un gasto innecesario. La precarización del acceso a la salud ha llevado a que millones de mexicanos busquen opciones económicas de manera reactiva, es decir, que las buscan sólo cuando se enfrentan a un problema médico o de salud y han encontrado en las farmacias de barrio y en sus consultorios adyacentes al perfecto aliado para hacer frente a esas situaciones cuando son afecciones simples y que no está en riesgo la vida misma, dejando incluso a un lado a los servicios de salud pública.

Hospibús baja 45% tiempo de traslado a hospitales/El Universal

A casi mes y medio de que iniciara operaciones el Hospibús, en la Zona de hospitales de la alcaldía Tlalpan, los tiempos de traslado han mejorado 45%, que se refleja en la velocidad que alcanzan las unidades, al pasar de 10 a 15 kilómetros por hora, aseguró la Secretaría de Movilidad (Semovi). Con la implementación de un estacionamiento gratuito y el despliegue de cinco vagonetas, la dependencia busca evitar que los automovilistas invadan carriles, hasta en doble fila. Aunque algunos conductores continúan ocupando sitios prohibidos. En entrevista con El Universal, la directora de Planeación y Programación de la Semovi, Linda Mercedes Moreno Sánchez, explicó que el gobierno central pone a disposición de pacientes y familiares del circuito de hospitales 313 cajones gratuitos en el estacionamiento ubicado al lado del Tianguis del Auto de Periférico Sur. Piden mayor conexión con transporte Priscila Perea narró que de la estación Xomali del Tren Ligero caminó más de 15 minutos para arribar al estacionamiento al lado del Tianguis del Auto y tomar el Hospibús hacia el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición. “Soy paciente y vengo por algunos estudios. Veo que está bien este servicio, es rápido, no hace paradas más que en los propios hospitales. Es un costo bajo considerando otras opciones como el taxi”, dijo.

Avances en tema de cáncer/El Universal

Destacados especialistas nacionales e internacionales se reunieron en la décima edición de la Cumbre de Excelencia Médica Amgen (CEMA), donde se habló de los medicamentos biocomparables y las innovaciones biotecnológicas para el tratamiento de diversos tipos de cáncer. El evento, que tuvo lugar en la Riviera Maya, tiene como objetivo acercar a los expertos a lo más novedoso en temas de salud y que puedan actualizar sus conocimientos. De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), para el 2040, en México habrá un incremento de 65% en nuevos casos de cáncer, lo que afectará a 323 mil personas. Por ello, Amgen, organizador de CEMA, tiene el compromiso de seguir innovando en medicamentos y tratamientos. “En el caso del cáncer de pulmón, estamos más avanzados en medicina personalizada y, a la vez, más atrasados en detección oportuna. A nivel mundial es el que más muertes ocasiona. “En México es el séptimo en incidencia y el quinto en mortalidad. Fallecen más de siete mil pacientes por este padecimiento cada año. El sustituir el tabaco por uno electrónico también puede causar cáncer de pulmón, con la diferencia de que con el electrónico estás más expuesto a problemas agudos como neumonitis previa a tener cáncer”, añadió Garibay. Por su parte, el doctor Guillermo Díaz, de hematología en el Instituto Nacional de Cancerología y experto en trasplante de médula ósea, indicó que el cáncer se divide en tumores sólidos y líquidos. En la primera categoría se encuentran el de mama, pulmón y próstata, que son vistos por oncólogos, mientras que los segundos son el mieloma y la leucemia, que ven los hematólogos.

Es absurdo, alumnos se van a reír/Reforma

Maestros de varias entidades criticaron el ejercicio para enseñar sexualidad en primaria con una maqueta que simule con una jeringa la eyaculación. La enseñanza sobre sexualidad debe centrarse en atender problemáticas como el embarazo adolescente, las enfermedades de transmisión sexual, el consenso de la pareja, en vez de un ejercicio explícito, que, consideraron, no abona a la educación. “No había observado un formato de contenido tan absurdo y arriesgado en primaria. Yo creo que hay cosas más importantes que simular una eyaculación, eso sólo va a fomentar el morbo y los alumnos se van a reír”, consideró un docente de la CDMX.

Ingreso familiar en la CDMX sube 16%; supera la media nacional/La Jornada

El ingreso familiar en la Ciudad de México se incrementó en 16 por ciento, en comparación con 2020, cinco puntos más que la media de todo el país, según los resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y Hogares del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Aunado a eso, las familias capitalinas tuvieron una entrada promedio trimestral de 89 mil 310 pesos durante el año pasado; es decir, 25 mil 615 más de lo reportado a escala nacional, cifra que se ubicó en 63 mil 695 pesos. Por otro lado, el Inegi señala que el gasto corriente monetario trimestral en la capital en 2022 fue de 176.1 millones de pesos, de los cuales 37.9 por ciento se utilizaron para la compra de alimentos, bebidas y tabaco; 16.1 en transporte, comunicaciones, adquisición, mantenimiento, accesorios y servicios para vehículos, así como 12.2 destinados a vivienda y servicios, al tiempo que el menor porcentaje del gasto fue para la compra de vestido, calzado y salud, que en conjunto suman 5.5 por ciento. El gasto corriente trimestral por hogar ascendió en 2022 a 58 mil 898 pesos, es decir, 15 mil 826 más que el registrado en 2020, y los rubros en los que se tuvo el mayor aumento fueron los alimentos y bebidas consumidas fuera del hogar, con 109.3 por ciento, al pasar de 3 mil 289 en 2020 a 6 mil 844 pesos el año pasado, así como la compra de tabaco, que creció 66.5 por ciento al ubicarse en 115 pesos trimestrales.

Apremia la OMS a incrementar las pruebas de hepatitis, “asesino silencioso”/La Jornada

Cada año, las hepatitis virales causan cien mil muertes en la región de las Américas y se producen al menos 67 mil nuevos contagios, alerta la Organización Panamericana de la Salud (OPS). Considerado asesino silencioso este padecimiento, se estima que en la región sólo 18 por ciento de los enfermos de hepatitis B y 22 por ciento de los casos de hepatitis C son conscientes de que la padecen. De ellos, sólo 3 y 18 por ciento de los pacientes, respectivamente, reciben tratamiento. En el Día Mundial contra la Hepatitis que se conmemora cada 28 de julio, la Organización Mundial de la Salud (OMS) hizo un llamado a que se amplíen las pruebas y el tratamiento de las hepatitis víricas, pues “podrían matar a más personas que la malaria, la tuberculosis y el VIH juntos en 2040, si se mantienen las tendencias actuales de infección”. Destacó que la hepatitis causa daños hepáticos y cáncer, por lo que cada año a nivel mundial mueren más de un millón de personas. Subrayó que de los cinco tipos de hepatitis, los subtipos B y C causan la mayoría de las enfermedades y decesos. La hepatitis C se puede curar, señala la OMS, pero sólo 21 por ciento de las personas infectadas están diagnosticadas y 13 por ciento han recibido tratamiento curativo, mientras únicamente 10 por ciento de los que viven con hepatitis B crónica están diagnosticadas, y 2 por ciento reciben la medicación que puede salvarles la vida.

Rezago en el diagnóstico de las mujeres/El Universal

Por muchos años, la ciencia dio como “humano por default” al hombre para estudiar y explicar algunos temas de salud, dejando a las mujeres ignoradas y rezagadas. En Estados Unidos, por ejemplo, 7.4 millones de personas que ingresan a una sala de urgencias son mal diagnosticadas, y las mujeres tienen más probabilidades de que esto suceda, de acuerdo con datos del Instituto Mexicano para la Competitividad A.C. (IMCO). Según el IMCO, ellas tienen 33% más riesgo de ser mal diagnosticadas tras un paro cerebrovascular. Y, si se trata de un infarto del corazón, ésta crece a un 50%. En las mujeres puede tardar entre tres y cuatro años identificar un padecimiento autoinmune como artritis o lupus y, aunque se trate de enfermedades que afectan exclusivamente al género femenino, puede tomar al menos 10 años en que se dé un diagnóstico de endometriosis, por ejemplo, aunque una de cada 10 la presente. Para contrarrestar la inequidad en temas de salud, Roche lanzó la iniciativa X Project con la que busca, a nivel global, fomentar el intercambio de conocimiento, experiencias con diversos actores claves de la sociedad para abordar la desigualdad, crear conciencia, derribar barreras y mejorar la atención médica, destacó Maryet Pérez Barahona, médico internista y director médico de Roche México. La Organización Panamericana de la Salud señala que la igualdad de género en la salud se puede observar cuando existen las mismas condiciones "para ejercer plenamente sus derechos y su potencial para estar sanos, contribuir al desarrollo sanitario y beneficiarse de los resultados". Por otro lado, la equidad se refiere a una “distribución justa de los beneficios, el poder, los recursos y las responsabilidades entre las mujeres y los hombres”.